

**Señor presidente de la Honorable Legislatura, señoras y señores legisladores, autoridades civiles, judiciales, eclesiásticas y militares, señoras y señores:**

Quiero agradecer la presencia de todos ustedes, al recibirme nuevamente hoy en esta honorable Cámara, para cumplir con el mandato constitucional de dar cuenta de la acción del gobierno ante los representantes del pueblo, en esta centésimo novena apertura de Sesiones Legislativas.

Señores legisladores, nos encontramos en un momento muy especial de la vida institucional de nuestra provincia.

No sólo han transcurrido más de 30 años ininterrumpidos de democracia en nuestro país sino que, además, faltan apenas 2 años para celebrar el Bicentenario de la Declaración de la Independencia de nuestra Patria, aquí en el Jardín de la República.

La ciudadanía nos ha honrado con su apoyo y nos ha otorgado la enorme responsabilidad, hace ya más de una década, de conducir los destinos de la Provincia.

Desde el primer día este gobierno ha buscado corresponder ese respaldo del pueblo profundizando la democracia y ampliando los derechos del pueblo.

Quiero aprovechar la ocasión para rendir homenaje al vicegobernador de la provincia Dardo Molina, quien fuera secuestrado y asesinado por la dictadura militar en diciembre de 1976, y cuyos restos aparecieron hace pocos días en lugar conocido como Pozo de Vargas.

A través de su persona quiero también honrar la memoria de todos los que cayeron víctimas del terrorismo de Estado que, felizmente, logramos dejar atrás.

En estos años de democracia supimos resolver nuestros conflictos y diferencias a través del ejercicio del diálogo y el debate público; y respetando la voluntad popular y los mecanismos institucionales.

Al mismo tiempo que consolidamos las instituciones de la provincia, avanzamos en la recomposición del tejido social, que se hallaba desmembrado en el 2003, a través de la recuperación y ampliación de los derechos sociales, económicos y culturales de nuestro pueblo.

Concretamente, dejamos en el pasado los altos índices de desocupación y de mortalidad infantil; los hospitales que no daban abasto y las escuelas ranchos; y, también, recuperamos el aparato productivo de Tucumán, que se encontraba paralizado y agobiado por las deudas.

La provincia se ha transformado, y lo ha hecho como en los grandes momentos de su historia.

Lo hemos logrado entre todos, gobierno, sector privado, organizaciones, universidades y la ciudadanía que nos ha acompañado en su gran mayoría a través del voto y del esfuerzo diario que hace cada uno desde su lugar.

No debemos permitir que nadie nos retrotraiga a un pasado que superamos.

La provincia actual es otra: los sueldos se pagan al día, los alumnos asisten a clases y cada vez hay menos chicos

fuera del sistema educativo; los niveles de pobreza y desnutrición han bajado notablemente; el sector productivo se ha recuperado; y las exportaciones aumentaron exponencialmente.

Avanzamos como nunca en el sistema vial e interconectado en nuestra provincia. Logramos un sistema de salud de calidad para nuestros habitantes, con ejemplos donde supera en calidad al privado.

Nada de esto hubiera sido posible sin las políticas sociales y económicas que Néstor y Cristina Kirchner instrumentaron en el país y la especial atención que ambos mandatarios nos brindaron a los tucumanos durante todos estos años, ante lo cual estamos muy agradecidos.

Señores legisladores, no ha sido éste un camino fácil, y tampoco ha estado exento de escollos y desafíos, pero logramos avanzar gracias al esfuerzo de los hombres y mujeres este gobierno y el de cada uno de los tucumanos, tanto de los que nos eligieron como de aquellos que no lo hicieron, pero todos días trabajan por su familia, por su ciudad y por un Tucumán mejor.

Hoy, hace exactamente un año, advertí aquí, que en un marco mundial recesivo que afecta tanto a EE UU como a China, y que generó en Europa 26 millones de desocupados, se avizoraban problemas para el país y a la provincia y que no íbamos a poder crecer al ritmo que lo veníamos haciendo hasta el 2011.

Frente a este cuadro de situación se aplicaron las necesarias políticas públicas contracíclicas que nos

permitieron mantener niveles de empleo y crecimiento en nuestra provincia.

No podemos permitir, que las dificultades de un mundo cada vez más complejo y de bajo crecimiento, detengan el proceso transformador de nuestra provincia y, menos aún, nos lleve a utilizar los salarios como variable de ajuste.

En consonancia con el gobierno nacional, mi preocupación desde el primer día al frente del Ejecutivo ha sido reactivar la economía, potenciar los sectores productivos de la provincia, apoyar a los sectores más necesitados y profundizar la distribución de la riqueza.

Todos sabemos que la dinámica de la economía y los mercados condicionan el accionar de los gobiernos y a veces imponen restricciones.

Pero de ningún modo vamos a dejar que esto nos mueva un centímetro siquiera de nuestro objetivo estratégico de un Tucumán en crecimiento, inclusivo y con justicia social.

Es decir, con mejor salud y mejor educación, y con una obra pública al servicio del desarrollo de la infraestructura de la provincia y de la generación continua de empleo.

Por eso, frente a algunas dificultades económicas y limitaciones presupuestarias venimos trabajando con gran prudencia respecto del gasto, pero sin detener obras ni programas sociales y de incentivo a la producción.

Hemos seguido construyendo viviendas, hospitales, caminos, escuelas y potenciando el desarrollo productivo.

Ahora, ante la nueva situación creada por la apreciación del dólar respecto al peso, con efecto positivo sobre las exportaciones como granos, azúcar, arándano, citrus y frutilla, debemos contrarrestar el impacto negativo sobre los precios internos y evitar incrementos injustificados.

Vamos concentrar nuestros esfuerzos en proteger el poder adquisitivo de la población.

En esa línea de acción, apoyamos con decisión y vamos a hacer cumplir con firmeza la política de Precios Cuidados acordada entre el gobierno nacional y los supermercados.

A la par del control del Estado es fundamental también la auditoría diaria de cada uno de los ciudadanos para que no seamos víctimas de los que especuladores.

También vamos a seguir aplicando nuestra política salarial dentro de las posibilidades presupuestarias de la provincia.

La buena noticia es que por el momento se ha detenido la depreciación especulativa del peso y avizoramos una probable mejora para la segunda mitad del año.

Señores legisladores, el desafío actual es preservar los indicadores sociales que tanto trabajo nos ha costado alcanzar en estos años.

Quiero compartir con ustedes algunos datos que vienen a corroborar lo que digo:

La desocupación del último cuatrimestre se ubica 4,8 por ciento, muy lejos del 21,3 por ciento que existía en 2003, y por debajo de la media nacional que está en 6,4 %.

Hay que destacar que la meta de los Lineamientos Estratégicos para el Desarrollo de Tucumán para el año 2020 es alcanzar una tasa de desempleo inferior al 5 %.

Estos índices históricos de desempleo fueron posibles no sólo por las políticas públicas generadoras de trabajo sino también por el rol coordinador del Estado entre los actores del mercado laboral.

También por la confianza que los tucumanos hemos generando frente a grandes firmas que han invertido en cifras muy importantes en nuestra provincia.

Quiero resaltar también el papel estratégico que juega La Red de Empleo de la Provincia constituida por 43 Oficinas de Empleo distribuidas en todo el territorio, que han logrado incluir a muchos tucumanos en el empleo formal.

Vamos a seguir profundizando las políticas de formación profesional e inserción laboral en el sector privado que tan buenos resultados nos ha dado.

En el último período más de cuatro mil jóvenes tucumanos lograron su primer empleo a través de estas políticas.

En 2003 la pobreza llegaba al 64,6 % hoy ha descendido en nuestra provincia al 4,6 %, superando el 5 % que habíamos propuesto para el 2020.

La mortalidad infantil, uno de los índices más reveladores del desarrollo económico y social de una provincia, fue del 13,6 por mil. Lejos ha quedado el catastrófico 25 por mil de fines del 2002.

El objetivo que nos proponemos conseguir es una cifra inferior al 9,9 por mil en 2016.

Hemos disminuido, sustantivamente, la pobreza y la indigencia a través, obviamente, del empleo, pero también elevando, significativamente, el acceso de la población a los servicios sociales básicos de agua potable, red cloacal y vivienda digna.

Nos hemos dedicado a crear las condiciones para que cientos de miles de tucumanos tengan hoy una vida digna, con empleo, necesidades básicas cubiertas, y la posibilidad pensar su futuro.

Un dato significativo: la cifra de la población con agua potable en el Gran San Miguel de Tucumán pasó del 66 % en 2004 al 97 % actual. Esto significa que se amplió el beneficio a 370 mil habitantes más en dicho período.

En toda la provincia hoy tenemos una cobertura del 98 % y esperamos universalizar el acceso para el 2020.

En esa línea de acción, la empresa provincial Sociedad Aguas del Tucumán terminó los trabajos de ampliación de la planta potabilizadora, El Cadillal, con impacto sobre 340 mil habitantes.

Se trata de una obra muy importante que, además de elevar la producción de agua de seis a ocho millones de litro por hora, mejora su calidad y va a proveer del servicio al conglomerado urbano de Lomas de Tafí.

Para tal fin ya se construyó un acueducto que conecta El Cadillal con Lomas de Tafí y sólo falta concluir las pruebas en la cisterna que se hizo en la urbanización.

Con respecto a la red cloacal en 2004 sólo un 32 % tenía acceso a este servicio. Esta cifra ascendió en 2013 a 70 %.

Esto significa que en dicho período se amplió el servicio a 265 mil habitantes más, superamos así la meta de elevar al 50 % la población con acceso a red cloacal para el 2020.

Esto, por supuesto, no significa que no puedan surgir inconvenientes, como la sequía que sufrimos, que redujo en un 40 y 50 % la producción de los pozos de agua de la provincia.

Frente a este problema la SAT, como parte de un plan de contingencia, está construyendo seis nuevos pozos: dos en San Miguel de Tucumán, dos en Yerba Buena y dos en la ciudad de Tafí Viejo.

Además se repotenciaron, buscando napas más profundas, 30 pozos en la ciudad Capital.

Las obras del plan de contingencia nos permitieron sumar un millón y medio de litros de agua por hora.

Ahora vamos a colocar macromedidores, que permiten eliminar las pérdidas de agua en el sistema, y también 50

mil micromedidores distribuidos en Tafí Viejo, Yerba Buena y San Miguel de Tucumán.

Se trata de una medida muy beneficiosa, ya que va a permitir un uso más racional del agua y los vecinos no van a pagar más por ello.

Señores legisladores, los inconvenientes que surgen cada tanto, propios del crecimiento sostenido, no deben hacernos perder de vista los notables avances conseguidos en el sistema de prestación.

Para que se den una idea. Colocamos 371 kilómetros de caño para llevar agua y 277 para integrar a la red cloacal a la mayoría de los tucumanos.

Construimos la formidable planta de tratamientos de líquidos cloacales San Felipe que beneficia a 600 mil habitantes.

Avanzamos en la realización del segundo cordón cloacal sanitario, que incluye a La Talitas, Villa Carmela y Tafí Viejo y estamos construyendo una planta de tratamiento en Las Talitas.

Al mismo tiempo, iniciamos las obras de ampliación de la red cloacal y Estación de Bombeo Bella Vista que significa una inversión de 24 millones de pesos.

Señores legisladores hemos realizado obras que no se hacían hace más de 40 años en Tucumán.

Los planes de vivienda que hemos encarado han significado una transformación sustancial para la vida de

miles y miles de tucumanos que han podido acceder a su propia casa.

En el transcurso de 2013 entregamos 1.449 viviendas y 1.272 mejoramientos habitacionales y comenzamos a construir 3.815 viviendas y 2.720 mejoramientos.

En 2013 se culminó con el mega emprendimiento Lomas de Tafí que totaliza 4.804 viviendas; sólo resta para este año la adjudicación de 166 viviendas. Como sabrán, estamos haciendo el relevamiento para evitar que aquellos pocos que no la utilizan, le quiten el derecho a otro de hacerlo.

Se continúa trabajando en la cisterna, que mencione antes, que proveerá de agua a la urbanización; en la instalación de grupos electrógenos y semáforos en paso a nivel; y, también, en el alumbrado de espacios verdes.

Tenemos prevista para este año la ejecución de 1.000 viviendas y 1.200 mejoramientos, que junto a obras de infraestructura para lotes con servicios, beneficiará a 3.200 familias.

En el marco del Programa Federal de Urbanización de Villas y Asentamientos Precarios estamos ejecutando el emprendimiento Manantial Sur, que comprende 2.500 viviendas con sus respectivas obras de infraestructura.

Está en marcha el proyecto "Riveras del Salí"-para la consolidación urbana, social y ambiental del espacio ubicado en ambas márgenes del río- que en una primera etapa prevé la relocalización de 540 familias.

Se concretó el traslado consensuado con 260 familias hacia dos barrios edificados a tal fin por el Instituto Provincial de la Vivienda y se están construyendo 280 viviendas en Alderetes para relocalizar al resto.

Señores Legisladores, desde el inicio de mi gestión hasta el presente venimos edificando más de 25 mil viviendas y realizando más de 50 mil mejoras habitacionales.

Durante este gobierno se edificaron más casas que en toda la historia del Instituto Provincial de la Vivienda.

La gran batalla que venimos dando por la inclusión y la generación de oportunidades en Tucumán no hubiera sido posible sin la acción esencial del Ministerio de Desarrollo Social a través de las distintas políticas.

En nuestra provincia casi 86 mil adultos cobran la Asignación Universal por Hijo, que alcanza a 163 mil niños y significa 600 millones de pesos anuales que ingresan al mercado.

Venimos desarrollando en la provincia programas para favorecer una alimentación adecuada en las poblaciones de mayor vulnerabilidad social y riesgo nutricional.

Hemos bajado a poco más de siete mil el número de personas que aún comen en comedores comunitarios e instalamos 54 cocinas comunitarias que proveen alimento a 730 hogares.

Nos propusimos mantener el 95 % de cobertura alimentaria de la población en situación de pobreza y el

porcentaje en la cobertura de asistencia a niños y adolescentes en condiciones de riesgo social.

Unificamos la asistencia a familias en riesgo nutricional con una sola tarjeta de los ministerios de Desarrollo Social y Salud.

Hemos realizado grandes avances en la incorporación a la población estudiantil de alimentos probióticos que refuerzan el sistema inmunológico y previenen distintas enfermedades en los niños.

El más conocido de los productos probióticos es el yogurito que se distribuye en las escuelas. Actualmente hemos elevado a 172 mil la cifra de niñas y niños que reciben probióticos en nuestra provincia.

A la vez promovemos la inclusión socio-productiva de sectores sin experiencia facilitando los conocimientos para el desarrollo de sus habilidades, brindando herramientas e insumos y propiciando asociaciones y cooperativas.

En 2013 se alcanzaron los 3.400 emprendimientos que representan casi 12 millones de pesos. Por otra parte, la Banca Popular ha otorgado créditos por un monto de casi 27 millones de pesos.

Un resultado muy destacable es que hay emprendedores que han renovado el crédito hasta 12 veces y la tasa de recupero es superior al 90%.

Venimos consolidando los programas Argentina Trabaja y Ellas Hacen como importantes herramientas de inclusión de la población en situación de vulnerabilidad.

Ambos programas suman un total de más de 26 mil beneficiarios con un impacto mensual en la economía local de 53 millones de pesos por ingreso directo.

Nuestra meta es aumentar un 15 % interanual la cobertura de personas con emprendimientos socio - productivos.

Desde la Dirección de Niñez, Adolescencia y Familia se intervino el año pasado sobre 2.400 casos que involucran niños y adolescentes en situaciones de abandono, violencia, abuso sexual y embarazo adolescente; continúan en seguimiento casi ocho mil casos.

Estamos acompañando a 355 adolescentes, presuntos infractores a la ley penal, con dispositivos alternativos al encierro para que puedan estudiar, trabajar y no continuar en el círculo de la violencia.

Detectamos 2.900 personas indocumentadas y conseguimos la documentación de 1.380 menores y 500 adultos.

Esta tarea se profundiza día a día, ya el DNI significa la posibilidad de un trabajo registrado y de acceder a planes de vivienda y de inclusión social.

Desde su inicio atendimos más de 30.000 mujeres por problemas de violencia en el Observatorio de la Mujer donde reciben apoyo económico, además de traslado para preservar su vida y la de sus hijos.

Quiero mencionar aquí la colaboración que presta desde el 2004 la Red de Mujeres Solidarias acompañando la gestión de gobierno promoviendo los programas sociales provinciales y nacionales.

La Red ha venido creando espacios para que las mujeres ejerzan una tarea social comprometida con los más necesitados

También ha cumplido un papel muy importante en la prevención de la salud, educación, cultura y problemáticas sociales.

Gracias a esta red muchos jóvenes y adultos se capacitaron en herrería, albañilería, gestión de administración y otros oficios.

Prueba de su trabajo son los 953 centros de alfabetización en la provincia que benefició 4.600 personas que incluye a jóvenes, adultos y adultos mayores.

Uno de los proyectos emblemáticos de la Red es “Floreciendo el Jardín” que nace para atender a la mujer víctima de la violencia.

Este programa capacita a las víctimas para producir flores de corte y plantas ornamentales, a la vez que las concientiza sobre el cuidado de su salud.

Hoy a través del programa trabajan y se benefician 80 familias de manera directa.

Se produjeron 900 mil flores de corte de distintas variedades; esta iniciativa productiva dio lugar a la ‘Fiesta Provincial de las Flores de Montero’.

Entre otras metas la red se propone para este año elevar las producción a 1.500.00 flores de corte y sumar a las

cooperativas de Campo de Herrera, Los Ralos, Finca Mayo y "Jardín de la República" de Chuscha.

En el plano cultural, la Red participa del proyecto "Generarte", un concurso y muestra de arte orientado a mujeres y hombres de la administración pública.

Las acciones y políticas de este gobierno dedicadas a mejorar las condiciones de vida de la población tienen como objetivo llegar a todo el territorio de la provincia.

En esa perspectiva, cumple un papel fundamental el Ministerio del Interior coordinando esfuerzos referidos a la ejecución de obras y prestación de servicios, y también dando respuestas a las problemáticas locales.

Una herramienta fundamental con que se contó fue el "Pacto Social" suscripto entre el Ejecutivo provincial y las administraciones municipales.

A través de este instrumento financiero los municipios, con la ayuda de la Provincia, lograron garantizar el pago de sueldos de su personal y la realización de obras públicas en sus respectivas jurisdicciones.

El Pacto Social permitió una serie de beneficios entre los cuales se destaca el progresivo desendeudamiento de los municipios y la modificación sustancial de la composición de la deuda.

Hace algunos años los municipios debían la mayor parte a organismos extranjeros y entidades privadas. Actualmente la mayor parte de dicha deuda, notablemente reducida, la tienen con la Provincia.

Por último, al asegurarse los municipios a través del Pacto Social el pago de sueldos y la concreción de obras públicas se garantizó la paz social en toda la provincia.

Otra herramienta fundamental fue el plan nacional 'Más Cerca: Más Municipio, Mejor País, Más Patria', que permitió ejecutar una gran cantidad de obras durante el año 2013 y otras continúan en ejecución.

La impronta puesta a la gestión desde el ministerio, acompañando a municipios y comunas en la elaboración de los proyectos técnicos y de la documentación requerida, permitió que Tucumán fuera una de las primeras en recibir fondos y proceder, consecuentemente, a su ejecución.

Las obras realizadas y en ejecución se extienden a lo largo y ancho la provincia y comprenden la perforación y puesta en funcionamiento de 43 de pozos de agua, redes de distribución, cisternas, cloacas y plantas de tratamiento.

También las obras abarcan módulos habitacionales, veredas, cordón cuneta, pavimento, bacheo, iluminación, plazas, redes de gas, centros deportivos y culturales, a la par de la apertura de un camino de montaña a Anca Juli.

Hoy puedo decirles con gran satisfacción que de las 667 obras aprobadas, suman 634 las que se encuentran finalizadas o en ejecución, lo que representa un 95 % por ciento del total.

Quiero destacar que Tucumán ya presentó rendiciones por avances de obras equivalentes al 59 % del total del monto asignado por convenio y la Nación transfirió el equivalente al 76% de lo certificado.

En el terreno de las políticas sanitarias hemos realizado avances muy significativos durante 2013 que se inscriben dentro de la transformación experimentada por el sistema de salud de la provincia en los últimos diez años.

Hoy, Tucumán cuenta con un sistema de salud muy extenso compuesto por 300 Centros de Atención Primaria; 30 hospitales de segundo nivel en el interior; y los hospitales grandes de San Miguel de Tucumán y de Concepción que integran un tercer nivel de complejidad.

La Maternidad del Sur en Concepción de reciente inauguración se creó para brindar respuesta a los requerimientos de los 400 mil habitantes de la zona.

Y lo logramos.

Desde octubre hasta el día de hoy registraron 1.192 nacimientos y también se le dio respuesta satisfactoria a 1.600 internaciones de alto riesgo.

A estos grandes centros de salud sumamos el año pasado ese sueño hecho realidad que es el Hospital del Este, "Eva Perón" que beneficiará a más de 300 mil habitantes.

Este año inauguraremos el ex Sanatorio Ados, reconvertido en "Hospital de Día Néstor Kirchner", con cinco quirófanos para cirugías; consultorios de diferentes

especialidades; y un piso dedicado a odontología de alta complejidad y otro para hematooncología de adultos.

El hospital contará además con un laboratorio, único de su tipo en la región, y con profesionales de primer nivel en bioquímica, hematología, inmunología, y microbiología.

Dará respuestas también en áreas de higiene ambiental, y análisis microbiológico, y va a concentrar los análisis bioquímicos más complejos de la provincia.

Cuando me hice cargo del gobierno en 2003 el sistema de salud tenía una infraestructura en muy mal estado. Hubo que hacer todo de nuevo.

A la par de crear tres hospitales nuevos, el Hospital de Aguilares, el flamante Hospital del Este y la Maternidad del Sur, los primeros en la provincia tras más de 40 años, refaccionamos a nuevo los ya existentes como el Hospital de Niños, La Maternidad, el Hospital Padilla y el Centro de Salud Zenón Santillán.

Quiero recordar aquí el caso de Esmeralda una beba prematura que nació en la Maternidad de Concepción con 800 gramos. Antes un caso así se consideraba perdido; no había médicos, ni infraestructura para dar respuesta.

En cambio, cuando Esmeralda nació hace unos meses, no sólo encontró el amor de su madre que la esperaba sino también a un grupo de neonatólogos y profesionales que pusieron esfuerzo y conocimiento para salvarle la vida.

Hoy, Esmeralda está en su casa y gana peso día a día. Este es un claro ejemplo de lo que logra la planificación y los objetivos claros en materia de salud pública.

En el Hospital de Niños creamos dos torres de emergencias con quirófanos, terapia intensiva y hospital de día. Pero además el viejo hospital está hecho de nuevo; los pisos nuevos, los sanitarios. Todo nuevo.

En La Maternidad Nuestra Señora de las Mercedes sus seis pisos están hechos de nuevo y se ha construido una torre adicional donde está la sala de parto y recuperación.

Dentro de poco se inaugurará un piso completo para embarazos de alto riesgo y una nueva terapia intensiva e intermedia para adultos.

Nuestra Señora de la Mercedes exhibe hoy uno de los mejores resultados sanitarios del país. Es la maternidad más grande de Argentina y con mayor complejidad en la atención neonatal y embarazo de alto riesgo.

De una maternidad donde las mujeres tenían sus hijos todas juntas en salas comunes se pasó hoy a una donde tienen habitaciones privadas con baño privado.

También el Hospital Padilla tiene guardia y terapia intensiva nueva; y se inauguró un centro donde se van realizando 28 trasplantes renales y 23 de córneas.

Para 2014 el objetivo es avanzar con trasplantes hepáticos, renopancreáticos y renal pediátrico, en una labor conjunta del Incucaí y el Hospital Italiano.

También refaccionamos a nuevo los Centros de Atención Primaria ya que las salas de espera no eran cómodas, no había baños para discapacitados, faltaban médicos y no había odontología, o equipos de rayos.

Hoy hay 50 CAPS completamente nuevos en la provincia.

Hicimos una fuerte inversión en infraestructura y en equipamiento de alta tecnología: tomógrafos, angiógrafos, respiradores, resonadores magnéticos, monitores, etcétera.

Pusimos tecnología de punta al servicio de la población sin recursos en los hospitales públicos.

El fortalecimiento experimentado en estos años por el sistema de salud en la provincia se produjo también en el terreno de los recursos humanos.

Cuando comencé la gestión, en 2003, salud tenía en la provincia seis mil empleados y además había otros dos mil que no pertenecían pero apoyaban o aportaban al sistema.

Esto hacía un total de 8 mil personas trabajando en salud.

Hoy son 15 mil, muchos tienen doble carga horaria lo que hace que en los hechos sean 17 mil personas.

Esto significa, por ejemplo, que los médicos y los bioquímicos se duplicaron, que los psicólogos se triplicaron y que también la enfermería se triplicó.

Según la Organización Mundial de la Salud debe haber tres enfermeras por cada médico. Tucumán tenía al

comienzo de este gobierno tres médicos por cada enfermera. Había un déficit tremendo en enfermería. Ahora tenemos 1.2 enfermeras por médico.

Se ha empezado a invertir la relación médicos enfermeras. En el Hospital del Este se incorporaron 200 enfermeras.

Señores legisladores, con el Hospital de Este, y con las obras en curso estamos dando, en infraestructura y tecnología, un paso en salud de aquí a veinte años. Ahora debemos mejorar la calidad de la atención.

Doy un ejemplo. Al comienzo de nuestra gestión decíamos que los pacientes diabéticos se cubrían, hoy decimos que hay 15 mil pacientes diabéticos sin cobertura social, que se llaman de tal manera y que viven en determinado lugar.

Además cada uno de los pacientes tiene su chequera de diabetes, su insulina, su cintita, su control médico, su control de laboratorio. Están nominalizado.

Hicimos lo mismo con las vacunas y con las enfermedades cardiovasculares, y con los casos de epilepsia, reumatología, celiacía, hipertensión arterial, obesidad. Más de 220 mil tucumanos están bajo programas especiales.

Es mucho y muy importante lo realizado.

Señores, hoy en Tucumán el estándar de la salud lo pone el sector público. En otro momento el sector público estaba muy por debajo del sector privado.

Hoy competimos con el sector privado y en muchos aspectos lo superamos.

Los avances conseguidos en el área de salud, nos permiten acercarnos a las metas de los Lineamientos Estratégicos. Tal es el caso de la reducción de la mortalidad materna y la mortalidad infantil.

En el área de Seguridad, sabemos y somos conscientes que es una de las mayores preocupaciones de la sociedad tucumana y de todos quienes tenemos responsabilidad pública.

Por eso venimos poniendo todos nuestros esfuerzos en dar respuestas no sólo a los desafíos del día a día o de la coyuntura que se nos plantean en esta área, sino también de aquellos cuya solución requieren un abordaje estratégico.

La política de seguridad es integral y, por lo tanto, abordamos las causas y factores de riesgo que generan la actividad delictiva como alcoholismo, drogas, violencia familiar, marginalidad, exclusión social, etcétera.

En este sentido Tucumán ha asumido el desafío de desarrollar un plan estratégico de seguridad ciudadana, proyecto que cuenta con el aval de expertos del Banco Interamericano de Desarrollo.

La estrategia de este plan apunta a cuatro ejes fundamentales: la prevención y protección ciudadana; la

profesionalización de la fuerza; la transparencia y fortalecimiento institucional y; algo fundamental, la participación ciudadana.

En el marco de este plan se desarrolló el programa Familia Segura, que permite a los padres el seguimiento en tiempo real de la ubicación de sus hijos a través de una aplicación que se descarga de la página oficial de la policía.

También permite disparar señales de alarma en caso de emergencia, permitiendo que la policía actúe de manera inmediata.

Se trata de un elemento de seguridad inmediata en tiempo real, que además concientiza a las familias sobre distintos aspectos de seguridad y prevención de delitos.

Por otro lado, la provincia incorporo el Sistema Federal de Identificación Biométrica para la Seguridad (SIBIOS).

Un sistema integrado a nivel nacional de última generación, que identifica digitalmente toda huella dactilar o registro fotográfico, optimizando así la investigación científica de delitos y la prevención.

Estamos disponiendo de los recursos tecnológicos más novedosos al servicio de una mayor y mejor seguridad.

La nueva política de seguridad ciudadana requiere también de una policía profesional, transparente, cercana y visible.

También implementamos la Dirección de Guardia Urbana, optimizando los recursos humanos y logísticos, con mayor

presencia, organización por cuadrículas y monitoreo por GPS, incrementando el accionar preventivo con presencia y autoridad de 1.250 efectivos en la calle.

Incorporamos además el Sistema de Puestos de Prevención en Altura, en las zonas de circulación peatonal, reforzando la seguridad en zonas del microcentro.

A la par, adquirimos diez camionetas equipadas con última tecnología y se incorporaron 50 autos y 41 motocicletas, nuevos chalecos antibalas y cascos tácticos, más equipamiento para el sistema Sibios, que mencioné antes.

A través de un acta acuerdo entre el Ministerio de Seguridad Ciudadana y la Caja Popular de Ahorros de la Provincia, se provee cobertura de ART al personal policial en actividad durante las 24 horas del día, todo el año, incluyendo el horario no laboral.

Y mediante un convenio entre el Instituto Provincial de la Vivienda y el Ministerio de Seguridad Ciudadana se construirán 200 o 300 viviendas para personal policial.

En cuanto la formación y profesionalización de la fuerza, una cuestión que consideramos esencial, se realizaron 134 cursos de capacitación e incrementamos la cantidad de cursos, jornadas y seminarios.

Se incorporó el Plan de fortalecimiento del Sistema Nacional de Información Criminal (SNIC) y el Sistema de Alerta Temprana (SAT) en el marco de los sistemas nacionales y regionales.

Se reorganizó la estructura de la institución, con un nuevo organigrama policial, asignando de modo más eficiente y específico los recursos humanos y materiales.

Hemos logrado dar un giro fundamental en la organización y trabajo de la fuerza.

Por último, merece una especial referencia el nuevo Sistema Integral de Emergencias 911 inaugurado en año pasado, que constituye una nueva modalidad de trabajo utilizada a nivel mundial con importantes resultados.

El sistema se pone en marcha mediante la participación ciudadana por medio de llamadas para dar cuenta de una emergencia; este aporte de la ciudadanía permite realizar un mapa del delito en tiempo real.

El 911 involucra a 87 autos, 171 motocicletas, cuatro cuatriciclos y personal policial apostados en puntos de control en lugares estratégicos.

Con el 911, en el 2013 llegamos a las ciudades de San Miguel de Tucumán y de Yerba Buena, mientras que a la Banda del Río Salí, Alderetes, Las Talitas, Tafí Viejo, Villa Carmela, Cevil Redondo, El Corte, Manantial, Los Aguirre, Los Vallitos y San Andrés lo hacemos con el número "101".

Provisoriamente, las llamadas al 101 son atendidas por los recepcionistas del sistema 911 y todo queda registrado.

Vamos a extender el sistema a todo el interior de la provincia e incorporaremos 10 camionetas nuevas.

Dotaremos de una nueva autobomba a la Dirección General de Bomberos.

Inauguraremos la Comisaría Seccional 1ra. de la Unidad Regional Capital y construiremos el 2do. piso de la Subjefatura de Policía para la Dirección General de Policía Científica.

Implementaremos la denuncia electrónica con conexión *on line* con el Poder Judicial. También iniciaremos la digitalización de comunicaciones de la red policial.

Compraremos nuevo armamento y equipamiento policial y construiremos una nueva alcaidía para albergar a 400 internos.

Crearemos el servicio de seguimiento y atención a las víctimas de delitos y pondremos en funcionamiento el Sistema Electrónico Municipio Activo y un 0800 anónimo y gratuito para realizar denuncias.

Reestructuremos la Dirección General de Policía de Seguridad Vial, dotándola de personal, vehículos nuevos y numeroso equipamiento vial para el control en rutas y calles de nuestra provincia.

Es fundamental la participación de todos los sectores de la comunidad para disminuir la cantidad de accidentes protagonizados por automóviles y motocicletas.

Sumaremos 150 nuevos cursos de formación para todos los niveles, y lo que representa un objetivo estratégico: implementaremos la Licenciatura en Seguridad Ciudadana en conjunto con la Universidad Nacional de Tucumán.

Señores legisladores, en materia de seguridad estamos articulando tecnología, recursos económicos y humanos con la formación profesional de los miembros de la fuerza.

Ahora voy a hablar de la educación, que para este gobierno fue, desde un principio, un aspecto estratégico en el camino del desarrollo y modernización de la provincia.

No puede haber democratización real de la sociedad si no se garantiza a todos el acceso a la educación. Tengo muy claro que defender la escuela pública es defender la igualdad de oportunidades para todos.

En esa perspectiva, obtuvimos grandes avances en el sistema educativo de Tucumán.

Este año en nivel inicial tenemos más de 1.100 asientos nuevos para 4 años y para el 2016 buscamos aumentar a 4.800 la cantidad de nuevas vacantes. Logramos fortalecer un trabajo articulado de inclusión educativa entre el nivel inicial y la escuela primaria.

Actualmente, el 99% de los niños en edad de asistir a la escuela primaria se encuentra en ella. Queremos que el 100% vaya a la escuela porque es el mejor ámbito para nuestros niños y jóvenes. Durante 2014 nos proponemos alcanzar una tasa de egreso del 96.9%.

En el nivel secundario inauguraremos 17 nuevos establecimiento. La tasa de escolarización esperada para este año es del 85% y la de egreso cercana al 60%, contra un 55.8% del 2013.

Hay un dato fundamental: comparando los últimos dos censos realizados, la población en edad escolar secundaria creció un 11% en Tucumán, mientras que la tasa de escolarización se incrementó en un 41%.

La escolarización fue cuatro veces superior al crecimiento de la población entre 12 y 17 años.

Otro dato muy importante: desde el 2003 se han incluido en el sistema educativo 70 mil nuevos alumnos. Para el 2016 nos proponemos una tasa de escolarización secundaria del 90%, con un egreso del 65%. Un 10% mayor a la actual.

Estos números significan jóvenes mejor preparados, con más oportunidades de empleo y con la clara posibilidad de cursar estudios superiores.

Firmamos convenios con el sector empresario para que nuestros estudiantes del último año de la secundaria realicen prácticas profesionalizantes.

Esto significa también mayor inclusión y mayor capital social para Tucumán. El gran desafío es que los chicos terminen el secundario, elijan continuar sus estudios y puedan insertarse en el mundo laboral.

En el marco del Programa Conectar Igualdad, se entregaron más de 171 mil netbooks a estudiantes y docentes de escuelas secundarias, especiales e institutos de formación superior.

A esto se suman las 59 escuelas primarias que ya cuentan con Aula Digital Móvil y otras con laboratorios de informática, estrechando así la brecha digital en Tucumán.

A través de diferentes programas acompañamos a nuestros docentes y alumnos con un solo objetivo: que ningún niño, joven y adulto se quede sin el derecho de estudiar.

Cito algunas experiencias: Radios Escolares; Escuelas de Verano; Coros y Orquestas; Educación en Contexto de Privación de la Libertad en los Institutos Penales e Institutos de Menores; Casa del Barrio; Educación Solidaria; y Centro de Actividades Juveniles.

Este año con el Plan Nacional de Formación Docente capacitaremos durante siete jornadas a todos los docentes de nuestra provincia, tanto del sector público como del sector privado.

Son 30.000 docentes, más los estudiantes del último año de las carreras de formación docentes. Es un hecho histórico, lo haremos con la UNT y los gremios.

El sistema educativo de Tucumán creció y se desarrolló integralmente como nunca en nuestra historia.

La provincia tiene hoy 219 establecimientos secundarios de gestión estatal. En 2003, había sólo 54 escuelas secundarias públicas.

La inversión provincial global en educación creció en los últimos tres años un 134%, acompañada de un incremento del 37% de fondos provenientes de la Nación.

Hoy, la inversión en obras alcanza los 329 millones de pesos. Totalizan 144 obras, 40 de ellas edificios nuevos y el resto playones deportivos, remodelaciones y ampliaciones.

De estas obras 35 ya fueron inauguradas y otras 55 se encuentran en plena ejecución.

Los avances en infraestructura educativa estuvieron acompañados de un firme trabajo en la formación de nuestros jóvenes.

Los fondos destinados a la educación son esencialmente inversión en el futuro de todo el pueblo tucumano.

Un ejemplo son las tecnicaturas que existen actualmente como la tecnicatura en agroalimentos, administración agropecuaria, turismo, economía social, enfermería, medicina nuclear, vitivinicultura y en idiomas extranjeros.

Acompañando el desarrollo de la industria bioenergética este año lanzamos la tecnicatura en bioenergía.

Hoy son más de 30 mil estudiantes los que están cursando las distintas tecnicaturas; 30 mil personas que podrán insertarse en un mercado laboral cada vez más exigente.

Con el objetivo puesto en la calidad educativa, inauguramos el Centro de Innovación e Investigación para el Desarrollo Educativo, Productivo y Tecnológico (CIIDEPT) "Presidente Néstor Kirchner".

El CIIDEPT cuenta con talleres y laboratorios dedicados a la investigación y a la producción de tecnología educativa;

una biblioteca especializada con 5 mil ejemplares; y una biblioteca digital.

La Mesa de Educación y Producción, que se lleva a cabo en el CIIDEPT, sintetiza la necesidad de una política de Estado que vincule la educación con el desarrollo productivo.

Acompañamos los procesos de formación tanto pública como privada con un fuerte trabajo de articulación con organismos públicos, empresas, asociaciones, universidades y ONGs.

En esa perspectiva el Programa de Respaldo a Estudiantes Argentinos, PROGRESAR, recientemente anunciado por la presidenta, se convierte en otra herramienta inclusiva fundamental para los jóvenes que no tienen trabajo, que no estudiaron o que estudian actualmente y sus ingresos o los de su familia no superan el salario mínimo vital y móvil.

Hoy la provincia tiene también más de 27 mil personas adultas que están terminando sus estudios primarios, secundarios y de formación profesional. Un número 14% mayor que el año anterior.

A ello se suma el Programa Ella Hacen, que aborda la violencia de género y garantiza a 10 mil mujeres la terminalidad educativa y la capacitación laboral.

Sin contar la matrícula universitaria, cerca de 60 mil jóvenes y adultos se están formando en distintas especialidades, capacitándose así para el mercado laboral.

Un total de 3.570 personas estudian en los 40 establecimientos de educación especial, donde se trabaja con talleres de integración e inclusión socioeducativa.

Más de 2.500 del total asisten a escuelas públicas.

Los indicadores nos muestran el impacto de las políticas educativas.

En cada indicador están nuestros estudiantes y docentes; nuestras escuelas, y nos orientan para realizar con eficacia la tarea de educar.

La tasa de repitencia en el nivel primario bajó de 6.6% en 2003 a 0.98% en 2013; mientras que en el nivel secundario descendió al 7.4%.

La tasa de abandono en el nivel primario se redujo del 2.1 en el 2003 al 0.5% en el 2013. Un número 4 veces menor.

En cuanto a la escuela secundaria, el abandono descendió en un 50%, pasando del 19.3 en el 2003 al 10.3 en el 2013.

Vamos a esforzarnos para que todos los estudiantes ingresen, permanezcan y egresen de la escuela secundaria.

Con respecto a los docentes, muy marginados en los años 90, a partir de 2003 apuntamos a su capacitación profesional, a mejorar sus condiciones de trabajo y a un importante incremento salarial.

Señores legisladores, Tucumán ha experimentado una verdadera transformación económica en estos años. La diversificación productiva de la provincia es un hecho.

Voy a dar una serie de datos que permiten verificar esta afirmación.

A pesar de la crisis internacional, una vez más, nuestras principales producciones agrícolas orientadas a la exportación han llegado a los mercados más exigentes.

En el año 2013 se concretaron exportaciones por 900 millones de dólares. El sector autopartista fue el de mayor crecimiento; también experimentaron incrementos el limón fresco y el aceite esencial, y mantuvieron su nivel el azúcar, el arándano y el tabaco.

Durante 2013 estuvimos presentes en 26 ferias internacionales a través de 250 empresas tucumanas para que promocionen sus productos y desarrollen negocios.

El año pasado inauguramos la Terminal de Cargas de Frío en el aeropuerto local, con capacidad para unas de 150 toneladas, que permite que la carga salga desde Tucumán por vía aérea directamente hacia Los Ángeles, Miami, Londres y Frankfurt, aprovechando así los mejores precios para la fruta fresca.

Esta obra, y las nuevas condiciones operativas del aeropuerto Benjamín Matienzo, posibilitaron que por primera vez se utilicen aviones con capacidad de carga superior a las 100 toneladas, que permitieron bajar el número de vuelos, con beneficio en costos en fletes.

Con respecto al azúcar, todos sabemos que esta centenaria actividad viene de atravesar una grave situación.

Al comienzo de la zafra del 2013 se esperaba un stock de azúcar remanente cuatro veces superior al de las reservas para el mercado interno; el precio estaba muy deprimido; y las estimaciones anticipaban una zafra record.

En síntesis, se avizoraban las peores condiciones para la principal actividad provincial.

Ante esta situación impulsé la Ley 8.573 que busca ordenar la actividad azucarera por medio de un equilibrado abastecimiento al mercado interno; el impulso a la producción de alcohol para biocombustibles; y el estímulo de las exportaciones de los excedentes.

A través de la ley se creó el Instituto de Promoción del Azúcar y Alcohol de Tucumán (IPAAT) que comenzó a funcionar en abril de 2013.

Este instituto administra un sistema de depósitos de azúcares físicos excedentes, retenidos en garantía de su destino a la producción de alcohol y la exportación.

La instrumentación de la ley dio los resultados esperados y esto se debió, fundamentalmente, a tres hechos:

Las retenciones efectuadas por el instituto; el cumplimiento por parte del sector azucarero de su obligación de exportar azúcar y de producir bioetanol; y el precio dispuesto por el gobierno nacional para el fraccionado masivo.

Fue así que el precio de la bolsa de azúcar se recuperó y se ubicó en valores alentadores para la actividad. El saldo de stock proyectado para el comienzo de la zafra 2014 es razonable y el precio alcanzado aparece como sostenible.

Se trata de indicadores muy claros de un proceso de recuperación sobre todo si tenemos cuenta la situación que atravesaba el sector hace sólo doce meses.

Al mismo tiempo, pusimos en marcha el Programa de Incremento de la Competitividad del Sector Azucarero, que beneficiará a 4.500 pequeños productores cañeros.

El programa consiste en un fondo no reintegrable de 20 millones de dólares destinado a aumentar la productividad de la caña de azúcar por hectárea a través de la renovación de variedades, la incorporación de tecnología al cultivo y la asistencia técnica al productor.

El gobierno apoyó también a los pequeños productores de diversas actividades, como frutilla, cítricos, arándano, palta, soja, tabaco, ganadería, leche y vid, a través de fondos nacionales por más de 180 millones de pesos que fueron destinados a pequeños y medianos productores.

Con respecto a la citricultura se han mantenido los volúmenes de producción de años anteriores y los precios del mercado externo le permitieron sostenerse razonablemente.

Más arriba mencioné brevemente la sequía que atraviesa el Noroeste argentino con una merma en el cauce habitual de nuestro ríos de entre un 30 y 50%.

Si no hemos tenido que lamentar desgracias ambientales mayores fue porque la industria tucumana respetó los compromisos asumidos y nuestra administración permaneció vigilante para que se cumplan.

La meta “cero vuelcos ” de vinaza, ceniza y cachaza a los cauces se tradujo en una clara recuperación de la calidad de agua de nuestros ríos y del embalse de Río Hondo, a pesar de encontrarse éste en sus peores momentos.

Se instalaron sensores remotos que transmiten en tiempo real la calidad de los efluentes de la industria a un centro de información en la Secretaría de Medio Ambiente.

Sin duda, aún falta mucho por hacer para mitigar el impacto ambiental de industria, pero hemos dado pasos importantes y efectivos en la dirección correcta.

En los últimos años realizamos importantes inversiones en conectividad vial, fundamental para la economía, ya que posibilita el transporte de personas y productos

Consolidamos los dos principales corredores Norte-Sur a través de la repavimentación de la ruta 157 y la nueva traza de la ruta 38 prácticamente terminada. Sólo falta la sección Aguilares-Alberdi que se inaugurará en los próximos meses.

Los dos corredores Norte-Sur se unen en dirección Este-Oeste por las rutas 323, tramo Famaillá-Río Colorado; por la ruta 325, recorrido Monteros-Simoca; y por la ruta 308, trayecto Alberdi-Graneros-Lamadrid. Todas estas rutas fueron hechas por este gobierno.

La provincia, con fondos propios, está construyendo la ruta 352 que une Hualinchay con Colalao del Valle. Esta ruta permite conectar dos rutas nacionales, la 9 y la 40, en la parte norte de la provincia.

Se encuentra licitada la autopista que unirá San Miguel de Tucumán con las Termas de Río Hondo y estamos reconstruyendo la ruta 304, que sale de Alderetes y llega hasta Salta. La 304 es muy importante para Tucumán ya que recorre la zona de producción de soja, limón y caña.

Estas obras nos acercan la meta de una provincia interconectada local y regionalmente.

Ahora quiero hablar del turismo, un sector que ha experimentado un notable crecimiento en Tucumán.

A través de los Lineamientos Estratégicos nos propusimos elevar el empleo vinculado al turismo en 1,5 % y aumentar el valor agregado de la actividad a una tasa interanual promedio del 9 % entre 2013 y 2020.

En 2013 se inauguraron 12 nuevos establecimientos hoteleros aportando 430 plazas y 181 habitaciones nuevas a la provincia, sumando así 186 establecimientos y más de 10 mil plazas a Tucumán.

Desembarcaron nuevas cadenas internacionales que jerarquizan el mercado turístico local; una de ellas aportó un centro de convenciones para 1.000 personas. Entre este año y el próximo se espera la inauguración de más emprendimientos con marca internacional.

Venimos trabajando en la recuperación de museos y atractivos turísticos.

En esa perspectiva concretamos la apertura del Museo Atahualpa Yupanqui en Acheral y pondremos en valor este año las Misiones Jesuíticas de San José de Lules.

Estamos trabajando en la restauración del espectáculo de luz y sonido en la Casa Histórica, que será inaugurado en el transcurso del corriente año.

También apuntamos a un producto de valor histórico y patrimonial como es la construcción de un Centro de Interpretación y puestos de venta de artesanos en Quilmes.

Pusimos a Tucumán en los ojos del mundo a través de la realización en nuestra provincia de competencias deportivas como el Dakar; el Panamericano de Mountain Bike en Tafí del Valle; y la Liga Mundial de Hockey Femenino en nuestra capital.

Todos estos fueron eventos que permitieron transmitir la imagen de Tucumán a más de 100 países.

Consolidamos a Tucumán como destino de congresos y convenciones. En 2013 se realizaron 220 eventos en nuestra provincia.

En esa perspectiva es muy importante la inauguración en el mes de abril del Teatro Mercedes Sosa, ex Cine Plaza, conformado por un teatro y salón de convenciones con capacidad para 1.600 personas.

Vamos dotar así a la ciudad de un valioso espacio para la actividad social y cultural.

No quiero dejar de señalar las importantes obras de refacción y remodelación que viene realizando el Ente Cultural de Tucumán en nuestra provincia.

Precisamente, el Ente Cultural junto al Ente de Infraestructura Comunitaria hicieron posible la reapertura del Museo Folklórico Manuel Belgrano.

Este año se harán refacciones y ampliaciones en el Museo de Bellas Artes Timoteo Navarro y se realizará la experiencia "El Museo sale del Museo" para hacer conocer nuestro patrimonio artístico.

Se inaugurará el espacio INCAA en el Teatro Orestes Caviglia tras una refacción de la sala que incorpora proyección en 3D y sonido envolvente. De esta forma seguirá siendo sede del Teatro Estable de la Provincia y agregará proyecciones de cine nacional.

Después de importantes experiencias, como la de la película "Los Dueños" (premiada en varios festivales internacionales), el Ente Cultural seguirá promocionando proyectos que permitan convertir a Tucumán en un polo de producción audiovisual.

Un poco antes he descripto el desenvolvimiento positivo de la actividad económica y productiva de Tucumán. A ello habría que agregar una eficaz administración financiera de los recursos de la provincia.

Durante 2012 y 2013 no fue necesario apelar al financiamiento nacional. Amortizamos la deuda con nuestros propios recursos. Tampoco fue necesario usar el endeudamiento autorizado por esta Legislatura.

El total de la deuda pública representaba el 29 % sobre el Presupuesto 2012; la misma relación para el ejercicio 2013 fue notablemente inferior: solo alcanzó el 22,4 %.

Señores legisladores, el peso de la deuda se contrae paulatinamente como consecuencia del firme propósito de endeudarnos sólo en condiciones ventajosas para el erario público y con fines justificados.

Hoy, el 90% de la deuda es con la Nación, y el 75% ha sido reprogramada. Debemos cancelar su última cuota en diciembre de 2030, nominada en pesos, sin ningún índice de actualización ni variación en el tipo de cambio.

En el marco del laudo arbitral por el conflicto con Aguas del Aconquija ante el CIADI, la Provincia llegó a un acuerdo con la Nación.

Se convino que la suma total que la Nación deba desembolsar será reintegrada por la Provincia al Tesoro Nacional en 180 cuotas mensuales iguales y consecutivas (es decir, en 15 años), una vez cumplido el plazo de gracia concedido de 3 meses.

También hay que destacar la refinanciación de la deuda pública provincial acordada con la Nación, que nos

concede un período de gracia en el pago de capital e intereses para el primer trimestre del año.

Vamos a efectuar, por supuesto, todas las gestiones que sean necesarias para extender sus beneficios a los trimestres subsiguientes.

Señores legisladores hasta aquí he realizado una síntesis de lo hecho en distintas áreas del gobierno durante 2013 y de lo que nos proponemos realizar durante este año.

Al comienzo de este mensaje señalé que, ante las dificultades del momento, nuestros esfuerzos en lo inmediato van a estar puestos en resguardar el poder adquisitivo de la población haciendo cumplir el acuerdo de Precios Cuidados y manteniendo nuestra política salarial.

Esto es así porque en la provincia, al igual que en la Nación, existe un Estado que no deja librada la suerte de sus ciudadanos a las alternativas del mercado y las finanzas.

Todo lo contrario. En Tucumán existe un Estado, no prescindente, totalmente comprometido con la salud, la educación, el trabajo de sus ciudadanos y el desarrollo de la provincia.

Un Estado provincial que no sólo sale a resguardar el poder adquisitivo de sus ciudadanos; también ante un problema como el del precio del azúcar no permanece indiferente sino que interviene en un rol ordenador para velar por los intereses del sector y de todos los tucumanos.

Precisamente, fue a través de la recuperación del rol protagónico del Estado, a partir de 2003, que pudimos avanzar en la consecución de nuestro objetivo estratégico de un Tucumán moderno, productivo y con justicia social.

Señores legisladores, hemos sabido sortear las distintas dificultades que enfrentamos a lo largo de estos años y también logramos recorrer un importante trecho del camino que nos conduce a nuestra meta.

Esto no es mera retórica. Son palabras respaldadas por los hechos. La transformación de Tucumán es una realidad concreta y visible como los ladrillos de las escuelas, hospitales y viviendas que hemos construido.

Concreta y visible también como el alumbrado público, las cloacas y el agua potable que hemos llevado a miles de tucumanos que carecían de estos servicios básicos.

Una realidad concreta y visible como los diversos bienes y productos que crean los tucumanos todos los días con su trabajo.

Mi mayor ambición es sentar las bases de un Tucumán moderno y con justicia social al terminar mi tercer mandato al frente del gobierno en 2015.

Esto significa que cualquiera sea el nuevo gobierno que surja, no importa su procedencia partidaria o ideológica, va encontrar la provincia en las mejores condiciones para avanzar en la consecución de sus objetivos.

Durante el año 2013 realizamos una actualización de los Lineamientos Estratégicos a través del Diálogo Social, en el que participaron 131 instituciones del sector público y del sector privado. Su resultado es el documento que ustedes, señores legisladores, tienen sobre sus pupitres.

La tarea de construir un Tucumán donde valga la pena vivir, no es sólo una tarea irrenunciable del Estado, sino también la responsabilidad de cada uno de nosotros.

No debemos retroceder un paso en todo lo conseguido en estos años. A pesar de las dificultades, el camino hacia la transformación de Tucumán es irreversible.

Los desafíos de nuestro tiempo son cada vez más grandes y complejos. Los enfrentaremos con total decisión, imaginación y valor.

Teniendo siempre como norte los intereses del pueblo tucumano y de la Patria toda

Vamos hacia el Bicentenario de nuestra Independencia con la frente en alto, los objetivos claros y el orgullo del deber cumplido.

Estamos bien encaminados.

Sigamos trabajando por un Tucumán pujante, moderno, inclusivo; en el marco de una Argentina democrática y con justicia social.

Muchas gracias.